

## El delfín de Lula tiene nuevos apoyos

BRASILIA.— El Partido Democrático Laborista (PDT), que postuló a Ciro Gomes, el tercero más votado en las elecciones presidenciales del pasado domingo en Brasil, anunció su apoyo en la segunda vuelta a Fernando Haddad para frenar “las fuerzas atrasadas”, en referencia al ultraderechista Jair Bolsonaro. —EFE



Foto: DPA

## Piden curas casados

CIUDAD DEL VATICANO.— El obispo belga, Jean Kockerols, pidió durante una reunión de prelados en el Vaticano que la Iglesia se abra al sacerdocio de hombres casados por la falta de vocaciones. “Estoy convencido de que algunos jóvenes, que se unieron en matrimonio, responderían ‘presente’ si la Iglesia los llama al ministerio presbiteral”, aseguró. —AFP



COLOMBIA

## DEMANDAN RECURSOS

BOGOTÁ.— Estudiantes universitarios participaron en multitudinarias marchas en las principales ciudades de Colombia para exigir al gobierno más presupuesto para la educación y menos para la guerra. Fue la antesala de un paro estudiantil en las 32 universidades públicas que arrancó el primer minuto de hoy. —NTX



Foto: EFE

La hija mayor de Alberto Fujimori quedó detenida por un periodo máximo de 10 días tras declarar ante la Fiscalía.

## PERÚ

## La opositora Keiko Fujimori, a prisión

AFP  
global@gimm.com.mx

LIMA.— La poderosa líder opositora peruana Keiko Fujimori fue detenida, acusada de recibir dinero de la compañía brasileña Odebrecht, una semana después de que la justicia anulara el indulto a su padre, el expresidente Alberto Fujimori.

La hija mayor de Fujimori quedó detenida por un periodo máximo de 10 días tras declarar ante la Fiscalía, señaló su abogada Giuliana Loza, quien calificó de atropello y abuso la decisión judicial.

“Hoy me han detenido sin fundamentos jurídicos en el momento en que voluntariamente me presentaba ante la Fiscalía”, tuiteó Keiko Fujimori en su primera reacción desde su detención, donde calificó de “persecución política” lo ocurrido.

“La persecución se ha disfrazado de justicia en nuestro país”, agregó.

“Esto se llama persecución política”, acotó tras recordar que la justicia la investiga desde hace 18 años, cuando su padre dejó la Presidencia.

## CÓMPLICES

Según Jorge Barata, exjefe de Odebrecht en Lima, los dirigentes fujimoristas Yoshiyama y Bedoya fueron los intermediarios.

La justicia acusa a Keiko, de 43 años, de haber recibido de la constructora brasileña 1.2 millones de dólares para financiar su campaña por la Presidencia en 2011, que finalmente ganó su rival Ollanta Humala.

La “medida es dictada por fundados elementos de convicción que relacionan a los antes citados con el delito de lavado de activos, peligro de fuga y obstaculización de la investigación por los presuntos aportes de la empresa Odebrecht a la campaña de Fuerza Popular en 2011”, publicó el Poder Judicial en su cuenta de la red social Twitter.

El fiscal de lavado de activos, José Domingo Pérez, atribuyó a Keiko liderar una “organización criminal” al interior de su partido, por recibir aportes ilícitos.

## EL VATICANO

## Abortar es como pagar a un sicario: Francisco

DPA  
global@gimm.com.mx

ROMA.— El papa Francisco comparó el aborto con “pagar a un sicario para resolver un problema” durante su audiencia general semanal en la Plaza de San Pedro del Vaticano.

“¿Cómo puede ser terapéutico, civil o simplemente humano un acto que suprime la vida inocente e indefensa en su nacimiento?”, preguntó el pontífice argentino ante la multitud.

“¿Es justo quitar una vida humana para resolver un problema? (...) ¿Es justo pagar a un sicario para resolver un problema?”, cuestionó también. “No se puede, no es justo quitar la vida a un ser humano, incluso pequeño, para resolver un problema. Es como pagar a un sicario para resolver un problema”, añadió.



Foto: AFP

El Papa dio su mensaje en la audiencia de los miércoles.

Francisco se refirió también a los casos en los que se descubre una discapacidad durante el embarazo.

Para la Iglesia católica, el aborto es un pecado grave. De hecho, prevé la excomunión para los que lo practiquen. No sólo la mujer, sino también el médico y el compañero de la mujer, si es que la presionó para abortar, quedan excluidos de los sacramentos.

EXCELSIOR  
JUEVES 11 DE OCTUBRE DE 2018

# GLOBAL

global@gimm.com.mx @Global\_Exc

## ESTADOS UNIDOS

# Florida enfrenta la furia de Michael



Fotos: AFP y AP

EFE, AFP, REUTERS Y AP  
global@gimm.com.mx

PANAMA CITY.— El huracán Michael, uno de los más poderosos que haya tocado el territorio continental estadounidense, descargó toda su fuerza en la costa del extremo noroccidental de Florida, donde, al cierre de esta edición, se registraban, al menos, un muerto, inundaciones, apagones, caídas de casas y árboles y cortes de carreteras.

Michael llegó a Mexico Beach con vientos de hasta 250 km/h.

La crecida del mar y las lluvias provocadas por Michael anegaron e incluso dejaron sumergidas numerosas casas, que además fueron barridas por el viento y despojadas de tejados, puertas y ventanas.

El Centro Nacional de Huracanes indicó que la amenaza de la marejada ciclónica podría provocar una subida del nivel del mar de hasta 4.2 metros y vientos catastróficos.

Los meteorólogos alertan, además, que la acumulación de lluvias podría llegar hasta los 30 centímetros en algunas zonas.

El gobernador de Florida, Rick Scott, prometió que en cuanto pasara el peligro se producirá una “masiva respuesta” para apoyar a la región afectada, conocida como Panhandle, con más de un “millar de especialistas en búsqueda y rescate de personas” y 3 mil 500 miembros de la Guardia Nacional del estado.

Scott destacó que tienen

## El huracán destruyó casas hasta los cimientos y derribó árboles y postes de luz en el noroeste del estado



Una persona quedó atrapada en su auto luego de que el huracán Michael tocara tierra en Florida.

preparados camiones cargados con toneladas de alimentos, agua y otros suministros críticos.

La División de Investigación de Huracanes del NHC apunta que Michael tocó tierra como el tercer ciclón más intenso en la historia reciente de EU.

No en vano, el Servicio Nacional de Meteorología en Tallahassee, capital de Florida, emitió un aviso de “viento extremo”, el primero de este tipo en su historia.

Momentos antes de que tocara tierra y cuestionado por la prensa, el presidente Donald Trump dijo: “Dios los bendiga a todos”, e informó que esperaba que las personas que no pudieron o no quisieron desalojar superen el trance, pues son “gente fuerte, inteligente y maravillosa”.

El mandatario adelantó su intención de visitar algunas de las zonas afectadas en los próximos días y señaló que podría ser “el domingo o el lunes”.

Mientras seguían en efecto toques de queda en varios condados de Panhandle, el ciclón se movía por el interior de Florida hacia el vecino estado de Georgia con vientos máximos sostenidos de 220 km/h y rachas aún más intensas.

El gobernador de Georgia, Nathan Deal, amplió la declaración del estado de emergencia a 108 condados del estado y ordenó que mil 500 soldados de la Guardia Nacional estén disponibles para ser desplegados en la zona por la que se prevé que pase hoy Michael.

Más de 3.7 millones de personas viven en zonas bajo

**30 MIL**  
hogares estaban sin luz en Florida, pero la cifra podría superar los 100 mil

alerta por el paso del huracán, desde la costa del Golfo de México hasta Virginia, donde se espera que Michael llegue hoy o mañana ya debilitado y degradado a tormenta tropical.

AccuWeather, una compañía privada que ofrece servicios de pronósticos meteorológicos en todo el mundo, previno que el daño sería “catastrófico” a lo largo de 50 millas de costa de Florida y su fundador y presidente, Joel N. Myers, lo comparó con una “bomba o un tsunami”.

El gobernador Scott activó el Fondo para Desastres del estado, al que particulares y empresas pueden contribuir con donaciones para ayudar a los damnificados.

Más de 30 mil hogares y negocios en Florida se quedaron sin electricidad en el noroeste del estado, de acuerdo con la compañía eléctrica Duke.

## SE REGRESA AL BANDO DEMÓCRATA

NUEVA YORK.— El empresario y exalcalde republicano de Nueva York, Michael Bloomberg, quien no ha descartado una candidatura presidencial para 2020, dijo que ha vuelto a registrarse como demócrata, cambiando nuevamente de bando entre las fuerzas opositoras. Fundador de la agencia de información financiera que lleva su apellido, manifestó que decidirá, tras la elección del 6 de noviembre, si competirá por la Casa Blanca. —AFP



Foto: AP/Archivo

## ESPAÑA

# Tormentas matan a diez en Mallorca

Tres de las víctimas eran extranjeras; hay un niño desaparecido

AFP Y EFE  
global@gimm.com.mx

PALMA DE MALLORCA.— Diez personas murieron, entre ellas dos británicas y una holandesa, y un niño de 5 años de edad estaba desaparecido ayer por las fuertes inundaciones que devastaron el este de la turística isla española de Mallorca, en el archipiélago de las Baleares.

Las víctimas son “una pareja británica y una mujer holandesa”, “dos mujeres y cuatro hombres españoles” y “un varón sin identificar, posiblemente extranjero”, detallaron ayer los servicios de emergencia de Baleares.

El pueblo de Sant Llorenç des Cardassar quedó devastado por las aguas de un torrente, normalmente seco, que se desbordó tras las lluvias y arrasó con todo a su paso.

Numerosos vehículos quedaron completamente destruidos, montones de escombros y restos de muebles se apilaban en las calles convertidas en un lodazal, varios árboles habían sido arrancados y un pelotón de vecinos y voluntarios venidos de los pueblos cercanos sacaban el agua de las casas.

Situada a unos 60 km de



Fotos: Reuters y AP

El poblado de Sant Llorenç des Cardassar fue uno de los más afectados por las inundaciones del martes por la noche. Las autoridades abrieron albergues para los lugareños que perdieron sus viviendas.



El tenista Rafael Nadal (segundo de der. a izq), originario del pueblo vecino de Manacor, ayudó a limpiar en Sant Llorenç des Cardassar.

Palma de Mallorca, capital de este archipiélago que el año anterior recibió 13.8 millones de visitantes extranjeros, la zona afectada cuenta con numerosos establecimientos turísticos.

La tormenta, que apenas duró unas horas, sorprendió por su intensidad. “Se precipitaron 220 litros por metro cuadrado de lluvia”, detalló el gobierno regional balear. Más de 600 personas

participan en las operaciones de búsqueda de los desaparecidos y de atención a las víctimas, según las autoridades locales.

Además, un centenar de refuerzos con dos helicópteros, ocho vehículos y perros llegaron ayer por la mañana a la isla, indicó la Unidad Militar de Emergencias española.

De visita a la zona, el jefe del gobierno Pedro Sánchez señaló las “circunstancias absolutamente extraordinarias del fenómeno meteorológico de ayer” y prometió fondos para ayudar a las víctimas.

La Casa Real llamó también a la “solidaridad (...) de toda España” ante “la desolación y la tragedia” vividas por las víctimas.

## BREVES

## Tiembra en Indonesia; mueren 3

YAKARTA.— Fuertes sismos sacudieron Papúa Nueva Guinea y la isla indonesia de Bali.

En esa localidad, tres personas murieron y cuatro resultaron heridas por un sismo de magnitud 6.

Después, un sismo de magnitud 7 en Papúa Nueva Guinea desató una alerta de tsunami, sin que ocurriera.

Una hora después, otro terremoto de magnitud 6.3 remeció el noroeste de la isla. —EFE



Foto: AFP

## Rechazan reelección de Evo

LA PAZ.— Miles de destructores del presidente de Bolivia, Evo Morales, marcharon ayer en las principales ciudades del país para exigir que se respeten los resultados de un referéndum que negó al gobernante la posibilidad de volver a postularse en 2019, al recordarse los 36 años continuos de democracia en el país.

El Tribunal Constitucional avaló una nueva reelección en un fallo emitido en 2017. —AFP

## VENEZUELA

## Sepultan a concejal opositor; fiscal insiste que fue suicidio

AFP  
global@gimm.com.mx

CARACAS.— Cientos de personas acudieron ayer al funeral del concejal venezolano Fernando Albán, convencidas de que no se suicidó como asegura el gobierno, sino que fue asesinado mientras era interrogado por el presunto atentado contra el presidente Nicolás Maduro.

Siguiendo la carroza fúnebre, una multitud caminó varios kilómetros desde la Universidad Central de Venezuela —donde fue velado el edil— hasta el camposanto.

Albán, capturado el pasado viernes cuando regresaba de Nueva York y recluso en los calabozos del Servicio Bolivariano de Inteligencia (Sebin), era acusado de participar, el 4 de agosto, en un ataque contra Maduro en el que, según la Fiscalía, fueron usados dos drones con explosivos.

El fiscal general, Tarek William Saab, descartó ayer que el político haya sido asesinado y lanzado al vacío por sus custodios del Sebin, en Caracas.

“Falleció a consecuencia del golpe recibido al caer de una altura (...), no había evidencia de maltrato físico previo a esa caída”, dijo Saab, cercano al oficialismo, al leer ante la prensa partes del resultado de la autopsia.

El funcionario respondía a versiones de opositores, como el diputado Julio Borges, acusado del atentado contra Maduro, quien afirmó que Albán “fue lanzado sin vida desde el edificio del Sebin”.



Foto: AFP

La carroza que llevó los restos del concejal Fernando Albán hasta un cementerio fue acompañada por cientos de personas.

“Se levantó abruptamente de la mesa diciendo que quería ir al baño, (...) y corre hacia una ventana panorámica.”

TAREK WILLIAM SAAB  
FISCAL GENERAL  
DE VENEZUELA

“Debe hacerse una investigación independiente (...), hay que presionar para que eso se pueda lograr.”

JORGE UROSA  
CARDENAL DE  
VENEZUELA

El fiscal modificó su versión inicial, en la que daba cuenta de que el concejal se había lanzado por la ventana de un baño. Ayer aseguró que “se levantó abruptamente de la mesa diciendo que quería ir al baño, (...) y corre hacia una ventana”.

**EU ACUSA A MADURO**  
En tanto, varios gobiernos seguían sumándose al reclamo de la ONU y la Unión Europea para que haya una investigación “exhaustiva” e “independiente”.

“Estados Unidos condena la implicación del régimen de Maduro en la muerte del concejal”, señaló la Casa Blanca en un comunicado, en el que advirtió que seguirá “presionando al régimen hasta que se restablezca la democracia”.

Al velorio de Albán asistieron el nuncio apostólico, Aldo Giordano, y el embajador de Francia, Romain Nadal.



Cosmovisión  
**KIMBERLY**  
**ARMENGOL JENSEN**  
kimberly.armengol@gimm.com.mx

## El arte de descalificar

Resulta de lo más común frivolar expresiones y descalificar a las personas. Estamos acostumbrados al lugar común de decir que alguien que padece depresión está “triste”, calificamos como “bipolar” a un individuo que tuvo un estallido de cólera; tipificamos como “obsesivo” a cualquier persona y vamos replicando las etiquetas e ignorancia generación tras generación.

¿Tenemos la menor idea de lo que padece una persona con depresión? No es tristeza, es una incapacidad que inmoviliza la vida, vacío, pérdida de interés, irritabilidad, cansancio, problemas de sueño, el estado de ánimo y permea en todos los aspectos de la vida cotidiana. Cada año hay 800 mil personas que se suicidan por este padecimiento.

¿Trastorno Obsesivo Compulsivo (TOC)? Con la mayor de las ligerezas le ponemos la etiqueta de obsesiva a una persona con ideas “cuadradas” y no es así. Quienes padecen TOC necesitan tener un control minucioso de todos los aspectos de su vida, están torturados con pensamientos repetitivos que no pueden controlar y la frustración es parte de su cotidianidad.

Consideramos que la “ansiedad” es un momento con nerviosismo exacerbado cuando los pacientes diagnosticados con este padecimiento viven con sensaciones de pánico, preocupación excesiva, inquietud y trastornos de sueño.

Ayer se conmemoró a nivel mundial el Día de la Salud Mental con la intencionalidad de generar conciencia sobre estos padecimientos. Se calcula que, a nivel global, 450 millones de individuos padecen algún trastorno relacionado con la salud mental (300 millones con depresión, 60 millones con bipolaridad, 47.5 millones con demencia y 21 millones con esquizofrenia).

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), para el año 2030 los trastornos mentales serán la primera causa de incapacidad a nivel mundial y la primera causa de morbilidad.

Mientras tanto, son miles de personas que consideran —en su ignorancia— que los pacientes (principalmente sus familiares o amigos) con algún padecimiento mental pueden “curarse” con voluntad, deseos de salir adelante, ánimo y buenos deseos, quitándoles la posibilidad de ser tratados con medicación.

No nos atrevamos a decirle a una persona con depresión, esquizofrenia, ansiedad, TOC o bipolaridad que le “eche ganas”, que trate de mejorar. Es un padecimiento de la química cerebral y debe ser atendido por profesionales y con medicación. No hagamos oídos sordos a estos gritos de ayuda, varios de estos padecimientos mentales conducen al suicidio.

Suponer que la depresión se arregla con voluntad es como imaginar que una infección puede sanar frotándose una lechuga y no con antibióticos. Pensamientos medievales.

## POST SCRIPTUM

Para sorpresa de muchos, una de las más importantes democracias de América Latina, Brasil, vive momentos convulsivos y polarizados frente a la segunda vuelta electoral que se realizará el día 28.

Frente a la inseguridad que se vive en Brasil, una amplia mayoría de la población cree que **Jair Bolsonaro** puede ser la opción de cambio. Un candidato de ultraderecha que se impuso por más de 18 millones de votos de ventaja sobre el candidato de izquierda.

¿Algunas de sus particularidades? Racista, homófobo, misógino y defensor de la pena de muerte y la tortura. Por ejemplo, una vez dijo que una congressista era tan fea que no merecía la pena violarla; declaró que los residentes afrodescendientes de una región no sirven ni para procrear; afirmó que preferiría a un hijo muerto que a uno homosexual y que no podría amarlo en esa condición.

Ahí tenemos al **Donald Trump** brasileño. ¿En que nos estamos convirtiendo que estos candidatos representan los ideales de sus ciudadanos?

Twitter: @kimarmengol

## KENIA

## VUELCA UN AUTOBÚS

NAIROBI.— Al menos 50 personas murieron y 12 resultaron heridas en un accidente de autobús ocurrido ayer en el condado de Kericho. De las víctimas mortales, 31 eran hombres, 12 mujeres y siete eran niños.

Testigos dijeron al diario *The Standard* que el vehículo se salió de la carretera y cayó por una pendiente. El autobús, de la compañía Western Cross Express, viajaba de Nairobi a Kísumo. —EFE



Foto: Reuters